

いなかの幼稚園での

不平不満の記

日々の生活が、幼稚園教員としての喜びに満たされているのみではなく、数知れぬ悩みに悩まされているのは、私はかりだろうか。苦しみつつそれを克服することが社会での勉強なのかもしれない。

地図上では、東京から程遠からぬ小さな町、しかし文化の面では、かなり遠い封建的な町。そこに私の幼稚園がある。数年前附近の農村と合併して、名前だけは市になつたものの、幼稚園の近くに水田が点在するような地域。園児の一割は農家の子ども、四割が商家の子どもである。七割が一年保育である為、父母がやつと幼稚園の事を少しずつ理解しはじめる頃には卒園してしまう。

入園前一日入園・説明会・その他の会合に、九割以上の優秀な出席率だったので、今年は、いろいろの計画に協力していただけた。うだと期待しつつ入園式をむかえた。

四月十七日

はじめてお弁当を持って来たので、十時前から気になつて、落ち着いて遊べない子どもが、何人かいた。もう一週間位は、午前中保育にして幼稚園に親しませてから、時間を延長したかったが、母親は、少しでも長く子どもを幼稚園におきたがるようなので、仕方がなく十二時半までにした。

幼稚園という新しい世界に入つて一週間、過労で病気になつたりしなければよいが、どうだと期待しつつ入園式をむかえた。

五月九日

快晴に恵まれ、徒歩約一時間の公園に遠足に行く。殆んどの園児に附添いがいた。遠足となると多くも参加者が多いのに驚く。普通は元気の良い子どもでも、お母さんと一緒に驚いた時には、相當に甘えている。家で子どもをあんなにして育ててているのでは、幼稚園でいくら努力しても効果は上らないのは当然だ。子どもの指導も大切ではあるが、母親の指導の方が、どうやら重要ならしい。でも難しそうだ。春の光をいっぱいに浴びて、楽しい一日だった。

四月二十三日

五月十三日

四月十日

子ども達の登園時刻が、あまり早いので、起床時間との関係を調べようとして質問紙を出した。どんな結果になるか楽しみだ。どの位もどつてくるかしら。

「ん、幼稚園に来てね。」と言つてくれるよう頼んでみたものの、安心出来ない。

ろうか。

こんな状態が続くようでは、児童教育に関する人を、一般から広く求めることは、ますます困難になつてくるだろう。子どもの成長にとつて大切な時期は、よりよい環境で過ごせるようにしてあげたい。幼稚園を子ども園にする為には、優れた教師がひとりでも多く必要だ。未熟な私も良い教師になれる

よ。六月十三日

五月二十三日
クラス全員の質問紙がもどつて来た。その結果、母親の起床時間は、平均五時二十分（四時～六時十五分）。子どもの平均起床時間は、六時三十五分（五時～七時三十分）だった。八時三十分に幼稚園に着く為には、起きてから家を出るまでに一時間半の時間がかかる。一時間半が普通の準備に必要な時間だとすると、五時に起きる子どもが七時前に幼稚園に来てしまうのも、子どもの気持を考えると当然であろう。

この地方では幼稚園は保育所化しなければならないのだろうか。近くの幼稚園では、毎日四時まで保育を行なっているし、この幼稚園でも、母の会役員会で昼寝の問題が討議されたとか。「朝七時に幼稚園に来て、五時に家に帰る。」という長時間保育を希望する者がいるほどでは、昼寝は当然しなければならないことになるのだ。私としては一日十時間保育などは、幼稚園として不可能に近いことと思う。たとえ少人数でも、長時間幼稚園にいる子どもがあるのでは、勤務時間を一日八時間にすることは出来そうもない。母親が、こんな事を幼稚園に要求するのは、幼稚園といいうものの不理解からのみ生ずるのだろうか。それが大部分かもしない。しかし理解しよう

しない母親を相手に説明してもどうにもならない。社会福祉の分野を加味しなければ、入園希望者を減らすことになるのでは、幼稚園の経営に関する大問題にもなりかねない。私立保育所に比較すれば、労働条件はやや良いとはいえる、一般的の平均からはるかに悪い。仕事自体からの収穫が多い。それを心の支柱として、悪条件に耐えねばならないのだが

六月八日

「お母様と一しょに話し合う会」のお知らせを子どもに渡す。はたしてどの位出席者がいるか不安な気持だ。先月は少しでも多くのお母様に出ていたけど、攻撃的な子ども中心の話し合い」と、問題を分けて、会も土曜・日曜の午後にしたのに、二人ずつしかお母様がいらっしゃなかつた。今月は是非もっと多く来てほしい。子ども達にも「お母さ

るほどでは、昼寝は当然しなければならないことになるのだ。私としては一日十時間保育などは、幼稚園として不可能に近いことと思う。たとえ少人数でも、長時間幼稚園にいる子どもがあるのでは、勤務時間を一日八時間にすることは出来そうもない。母親が、こんな事を幼稚園に要求するのは、幼稚園といいうものの不理解からのみ生ずるのだろうか。そ

れが大部分かもしない。しかし理解しよう

ようとしない母親を相手に説明してもどうにもならない。社会福祉の分野を加味しなければ、入園希望者を減らすことになるのでは、幼稚園の経営に関する大問題にもなりかねない。私立保育所に比較すれば、労働条件はやや良いとはいえる、一般的の平均からはるかに悪い。仕事自体からの収穫が多い。それを心の支柱として、悪条件に耐えねばならないのだが